
 

PODER LEGISLATIVO 
CÂMARA MUNICIPAL  

DE ABAETETUBA 
C.N.P.J.: 04.363.065/0001-52 

Avenida Dom Pedro II, 1415 
Abaetetuba – Pará 

 
ATA N°. 028 DA SESSÃO ORDINÁRIA DA CÂMARA 
MUNICIPAL DE ABAETETUBA, REALIZADA EM 19.06.2024. 

 

Aos dezenove dias do mês de junho de dois mil e vinte e quatro, no plenário da Câmara 1 
Municipal de Abaetetuba, Mário Ferreira Fonseca, horário regimental, o Senhor vice-Presidente, 2 

vereador Gilberto Raulino Costa, solicitou ao Senhor 1º Secretário, vereador Emerson João 3 
Negrão Rodrigues, que realizasse a chamada dos Senhores vereadores e das Senhoras 4 
vereadoras presentes, da qual constaram o(a)s seguintes: Gilberto Raulino Costa – 5 
REPUBLICANOS, José Edinício Cunha – PSDB, Jociane de Jesus Bitencourt Dias – PSDB, 6 

Max Willian Sousa Farias – MDB, Fernandes de Oliveira Anselmo – PODEMOS, Emerson João 7 
Negrão Rodrigues – MDB, Éder da Silva Feio – PSB, Maria Madalena Silva da Silva – PSOL, 8 
Sotério Oliveira Fagundes – PSDB, Emerson do Socorro Gonçalves Alves – MDB, Elton 9 

Edinésio Maués da Silva – MDB, Iraci Ribeiro dos Santos Júnior – PODEMOS e Joefferson 10 
Alves da Silva – União Brasil. Havendo número legal, o Senhor vice-Presidente invocou a 11 
proteção de Deus e declarou aberto os trabalhos da presente sessão, submetendo à discussão 12 

a ata da sessão ordinário do dia 07/06/2024. Não havendo quem discutisse, a referida ata foi 13 

submetida à votação e aprovada por unanimidade pelo plenário em única discussão e votação. 14 
Ato contínuo, solicitou ao Senhor 1º Secretário que fizesse a leitura do expediente recebido. Do 15 
expediente constou: Projeto de lei n°. 042/2024, que “cria o “Projeto Pomar Urbano” em áreas 16 

públicas do município de Abaetetuba e dá outras providências”, de autoria do vereador José 17 
Edinício Cunha; Projeto de lei n°. 043/2024, que “institui no município de Abaetetuba, o Dia 18 

Municipal do Capelão, e dá outras providências”, de autoria do vereador Gilberto Raulino Costa; 19 
Projeto de lei n°. 044/2024, que “institui o Programa de Combate às Notícias Falsas (Fake 20 
News) no município de Abaetetuba e dá outras providências”, de autoria da vereadora 21 

professora Madalena Silva; Projeto de lei n°. 045/2024, que “dispõe sobre a criação do Fórum 22 

de Participação Cidadã “TEM CRIANÇA NA POLÍTICA!”, no município de Abaetetuba e dá 23 
outras providências”, de autoria da vereadora professora Madalena Silva; Projeto de lei n°. 24 
046/2024, que “declara Patrimônio Cultural e de natureza imaterial do município de Abaetetuba 25 

o Oficio de Mingauleira(o) e dá outras providências – de autoria da vereadora professora 26 

Madalena Silva; Requerimento Verbal n°. 011/2024, pelo qual o vereador Aluísio Monteiro 27 
Corrêa solicita que a Mesa Diretora encaminhe Votos de Pesar aos familiares de Maria Elizabeth 28 
Carvalho Lobato, falecida recentemente; Requerimento Verbal n°. 012/2024, pelo qual o 29 

vereador Aluísio Monteiro Corrêa solicita que a Mesa Diretora encaminhe Votos de Pesar aos 30 
familiares de Antônio José de Freitas Guedelha, falecido recentemente; Ofício Circular n° 31 
010/2024 – ADEMA. Assunto: informando a Casa Legislativa que a entidade não funcionará no 32 
mês de julho, retornando suas atividades no mês de agosto; e Ofício n°. 06/2024 – MDB. 33 
Assunto: informação de que o vereador Reverendo Emerson Alves e Elton Maués estão filiados 34 

ao Partido Movimento Democrático Brasileiro (MDB); Ofício Circular n°. 047/2024 – ABENMM. 35 
Assunto. Convite (faz). No horário destinado ao PEQUENO EXPEDIENTE, fizeram o uso da palavra 36 

os Senhores vereadores: Edinho Silva, Max Fera, professora Madalena Silva e Sotério 37 
Fagundes. Na ocasião, os parlamentares fizeram os cumprimentos de praxe e prestaram contas 38 
de suas respectivas atividades legislativas. Em particular, a vereadora professora Madalena 39 
repercutiu acerca da campanha “junho violeta” – mês da não violência contra os idosos –, e o 40 

vereador Sotério Fagundes convidou seus pares a estarem presentes na reinauguração da 41 
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escola situada na localidade do rio Acarajó, a ser realizada no próximo dia 20, quinta-feira. 42 
Também, no Pequeno Expediente, o Senhor vice-Presidente justificou a ausência do vereador 43 
Gelciney Matos na presente sessão ordinária, em virtude de problemas de saúde. Não havendo 44 
oradores inscritos para o horário destinado à TRIBUNA POPULAR, o Senhor vice-Presidente deu 45 
prosseguimento à sessão, anunciando o horário destinado ao GRANDE EXPEDIENTE. 46 

Devidamente inscrito, pronunciou-se o vereador Edinho Silva para debater acerca das questões 47 

sanitárias em relação à feira municipal e cobrar da Prefeitura providências em relação às 48 

condições de trabalho a que estão sujeitos os trabalhadores feirantes. Também pediu celeridade 49 
no andamento das obras dos mercados municipais e a disponibilização de banheiros químicos 50 
na feira do município. Por fim, criticou o valor de setecentos e vinte e quatro mil reais que, desde 51 
o ano de 2022, a SEMEC teria gastado com lanches junto a empresa Amazon Serviços. 52 
Pronunciou-se a vereadora professora Madalena Silva para repercutir acerca do “PL do aborto”, 53 

que tramita no Congresso Nacional, e dizer que sua voz sempre será pelas mulheres, negros, 54 
deficientes e comunidades tradicionais – grupos historicamente à margem da política brasileira, 55 

justificou a vereadora. Dito isso, criticou severamente o texto do referido PL, em particular as 56 
penalidades em relação ao estuprador e a vítima, entendo que a pretensa norma seja prejudicial 57 

às mulheres. Por fim, discutiu a necessidade de levar a educação sexual ao ensino público, e 58 
falou que os parlamentares precisam pensar em leis que defendam a mulher dessa extrema 59 
violência contra seus corpos e pensar penas duras para este tipo de agressão. Pronunciou-se 60 
o vereador Sotério Fagundes para repercutir e convidar seus pares para a inauguração da 61 
escola 8 de dezembro, rio Acarajó, seguindo um planejamento da gestão em ter todas as 62 

escolas de sua rede em alvenaria. Também apresentou o calendário das inaugurações e 63 
reinaugurações de outros prédios públicos que serão entregues à população pelo Poder Público 64 

municipal durante esta semana. Prosseguindo, cobrou que seu par seja mais específico ao 65 
expor valores nas sessões da Casa, a fim de trazer uma discussão mais qualificada para o 66 
plenário, e que não se prenda em tentar jogar a população contra a gestão. Por fim, ressaltou 67 

que, assim como as finanças dos cidadãos às vezes saem do controle, com o Poder Público 68 
não é diferente. Por outro lado, nem sempre um valor contratado pela gestão será inteiramente 69 

utilizado, argumentou o parlamentar. Pronunciou-se o vereador Iraci Junior para dizer que a 70 

Comissão de Saúde fez os devidos encaminhamentos em relação à denúncia de assédio moral 71 
apresenta na última sessão, e que aguarda resposta formal do setor jurídico do hospital regional 72 
do baixo Tocantins, para fazer as colocações devidas. Prosseguindo, também discutiu acerca 73 

dos trâmites dos processos licitatórios, argumentando que a Administração Pública pode não 74 
usar o valor global dos contratos. Por fim, refletiu acerca do PL do aborto e concedeu aparte ao 75 
vereador Reverendo Emerson Alves, o qual passou a discorrer sobre alguns pontos da matéria. 76 
Em primeiro momento, o parlamentar foi solidário a todas as mulheres que passaram por essa 77 
extrema violência e defendeu penas severas a quem comete o crime de estupro. Em segundo 78 

momento, argumentou que o “PL do aborto” criminaliza o procedimento feito a partir dos cinco 79 
meses e meio de gestação, equiparando o procedimento de aborto ao crime de homicídio. Por 80 
fim, ressaltou é pró-vida e faz a defesa de quem não pode se defender, no caso o feto. 81 
Anunciada a ORDEM DO DIA, o Senhor Presidente passou a submeter ao plenário a matéria em 82 

pauta. Em pauta o Projeto de lei nº.028/2024, que “assegura às mulheres o direito a 83 
acompanhante durante as consultas médicas, exames e demais procedimentos clínicos nos 84 
estabelecimentos de saúde públicos e privados”, de iniciativa do vereador Edinício da Cunha. 85 

Lido o Projeto de lei em epígrafe, passou-se à discussão da matéria pelo plenário. Não havendo 86 
quem discutisse, o Projeto de lei n°.028/2024 foi submetido à votação e aprovado por 87 
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unanimidade pelo plenário em 2ª discussão e votação. Em pauta o Projeto de lei nº.029/2024, 88 
que “assegura o/a aluno/a com deficiência locomotora permanente, prioridade na matrícula em 89 
instituição de ensino municipal mais próxima de sua residência”, de iniciativa do vereador 90 
Emerson Negrão. Lido o Projeto de lei em epígrafe, passou-se à discussão da matéria pelo 91 
plenário. Não havendo debatedores inscritos, o Projeto de lei n°.029/2024 foi submetido à 92 

votação e aprovado por unanimidade pelo plenário em 2ª discussão e votação. Em pauta o 93 

Projeto de lei nº.030/2024, que “dispõe sobre a criação de campanha educativa de 94 

conscientização sobre a Síndrome Alcoólica fetal e dá outras providências no município de 95 
Abaetetuba”, de iniciativa do vereador Aluísio Corrêa. Lido o Projeto de lei em epígrafe, passou-96 
se à discussão da matéria pelo plenário. Não havendo quem discutisse, o Projeto de lei 97 
n°.030/2024 foi submetido à votação e aprovado por unanimidade pelo plenário em 2ª discussão 98 
e votação. Em pauta as Proposições Legislativas: Proposição nº.166/2024 – de iniciativa da 99 

Comissão de Direitos Humanos, a qual vem requer na forma regimental, após ouvir o plenário 100 
e obter a aprovação dos nobres colegas vereadores e vereadoras, que a Mesa Diretora da Casa 101 

realize uma audiência pública para discutir questões relacionadas à segurança alimentar e 102 
nutricional no município de Abaetetuba; Proposição nº.167/2024 – de iniciativa do vereador 103 

Aluísio Corrêa, o qual requer que a Mesa Executiva da Casa envie expediente a Excelentíssima 104 
Senhora Prefeita Municipal, Francineti Maria Rodrigues Carvalho, para que determine a 105 
secretaria competente de seu governo a proceder a imediata reforma da escola Benedito Sena 106 
dos Passos na localidade vila Cupuaçú; Proposição nº.168/2024 – de iniciativa do vereador 107 
Elder Silva, o qual solicita que a Mesa Diretora da Casa encaminhe expediente a Excelentíssima 108 

Senhora Prefeita Municipal, Francineti Maria Rodrigues Carvalho, solicitando que a 109 
Administração adapte um local, de forma temporária, onde os procedimentos de castração 110 

possam ser realizados até a instalação do CCZ (Centro de Controle de Zoonoses), e que haja 111 
um cadastro de pessoas que não possuem recursos financeiros para arcar com as despesas 112 
em clínicas particulares, e que de forma imediata, inicie-se um processo de cadastramento de 113 

animais para serem tratados no local implantado; Proposição nº.169/2024 – de iniciativa do 114 
vereador Edinício Cunha, o qual solicita que a Mesa Diretora da Casa encaminhe expediente a 115 

Excelentíssima Senhora Prefeita Municipal, Francineti Maria Rodrigues Carvalho, solicitando 116 

que seja feita a escada de concreto e revisão dos pilares da ponte da Escola Nossa Senhora 117 
do Guadalupe, localizada no rio Tucumanduba; Proposição nº.170/2024 – de iniciativa do 118 
vereador Elton Maués, o qual requer que a Mesa Diretora da Casa encaminhe expediente a 119 

Excelentíssima Senhora Prefeita Municipal, Francineti Maria Rodrigues Carvalho, e a Secretaria 120 
Municipal de Obras e Viação, solicitando a realização do serviço de asfaltamento no ramal 01, 121 
bairro Santa Clara, que dá acesso ao residencial Aquiles; Proposição nº.171/2024 – de 122 
iniciativa do vereador Fernandes Anselmo, Sabiá, o qual requer que a Mesa Executiva da 123 
Câmara envie expediente a Excelentíssima Senhora Prefeita Municipal, Francineti Maria 124 

Rodrigues Carvalho, para que determine à Secretaria Municipal de Obras e Viação, a 125 
procederem serviços de recapeamento de massa asfáltica na rua Siqueira Mendes, perímetro 126 
compreendido entre travessa D. Pedro I e Travessa São Miguel no bairro São José, zona urbana 127 
desta cidade de Abaetetuba; Proposição nº.172/2024 – de iniciativa do vereador Gelciney 128 

Matos, Gel, o qual requer que a Mesa Executiva da Câmara envie expediente a Excelentíssima 129 
Senhora Prefeita municipal, Francineti Maria Rodrigues Carvalho, e a Secretária Municipal de 130 
Obras e viação Senhora Andrea Conceição da Costa Pacheco, solicitando a realização dos 131 

serviços de terraplenagem em toda a extensão do ramal Piquiatuba; Proposição nº.173/2024 132 
– de iniciativa do vereador Iraci Júnior, o qual requer que a Mesa Executiva da Câmara envie 133 
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expediente a Excelentíssima Senhora Prefeita Municipal, Francineti Maria Rodrigues Carvalho, 134 
e ao Secretário Municipal de Educação, Senhor Jefferson Felgueiras, solicitando a climatização 135 
nas dependências da escola Santa Terezinha, localizada no rio Furo Grande; Proposição 136 
nº.174/2024 – de iniciativa da vereadora Jociane de Jesus Bitencourt Dias, Jô Dias, a qual 137 
requer que a Mesa Executiva da Câmara envie expediente a Excelentíssima Senhora Prefeita 138 

Municipal, Francineti Maria Rodrigues Carvalho, para que a mesma determine à Secretaria 139 

Municipal de Obras proceder serviços de revitalização (tapa buraco e asfaltamento) na avenida 140 

D. Pedro I, ponto crítico entre as ruas: 1º de maio e rua Barão do Rio Branco; Proposição 141 
nº.175/2024 – de iniciativa do vereador Joefferson Alves, o qual requer que a Mesa Executiva 142 
da Câmara envie expediente a Excelentíssima Senhora Prefeita Municipal, Francineti Maria 143 
Rodrigues Carvalho, e à Secretária Municipal de Obras e Viação – SEMOB, Senhora Andrea 144 
Conceição da Costa Pacheco, solicitando serviços de substituição do elevado do poço Salta Z, 145 

o qual encontra-se em madeira para uma construção em alvenaria, localizado na comunidade 146 
do furo do Panacauerazinho ou (furo do Panacauera), ilhas de Abaetetuba; Proposição 147 

nº.176/2024 – de iniciativa dos vereadores Madalena Silva e Joefferson Alves, os quais 148 
requerem que a Mesa Executiva da Câmara envie expediente a Excelentíssima Senhora 149 

Prefeita Municipal, Francineti Maria Rodrigues Carvalho, para que a mesma encaminhe ao setor 150 
competente de seu governo, solicitando a implantação do disk cidadão nas dependências da 151 
Casa do Cidadão; Proposição nº.177/2024 – de iniciativa da vereadora Madalena, a qual 152 
requer que a Mesa Executiva da Câmara envie expediente a Excelentíssima Senhora Prefeita 153 
Municipal, Francineti Maria Rodrigues Carvalho, para que a mesma determine ao setor 154 

competente de seu governo, a instalação adequada do banheiro com fraldário para pessoas 155 
com deficiências (crianças, adolescentes e adultos) nas dependências da escola Laura Ribeiro; 156 

Proposição nº.178/2024 – de iniciativa do vereador Max Fera, o qual requer que a Mesa 157 
Executiva da Câmara envie expediente a Excelentíssima Senhora Prefeita Municipal, Francineti 158 
Maria Rodrigues Carvalho, e à Secretária Municipal de Obras e Viação, Senhora Andrea 159 

Conceição da Costa Pacheco, solicitando a realização dos serviços de terraplenagem, meio-fio 160 
e a pavimentação asfáltica da travessa Luiz Gomes, localizada no bairro São João. Submetidas 161 

à discussão, a vereadora professora Madalena Silva solicitou a retificação da Proposição 162 

n°.166/2024, justificando que o plano de segurança alimentar e nutricional do município já 163 
existe, e que a audiência pública requerida seria para a apresentação deste plano e não para a 164 
sua discussão. Ademais, frisou que não é a favor do aborto, mas zela pela vida de crianças e 165 

adolescentes, em particular crianças negras e periféricas, que são as principais vítimas da 166 
violência sexual. Crianças e adolescentes que não têm a mínima condição de gerar uma criança 167 
sem correr alto risco de vida, justificou a vereadora. Ainda em discussão, o vereador Edinho 168 
Silva defendeu a Proposição de sua autoria e criticou a ausência de políticas públicas para a 169 
população de cães e gatos no município, argumentando que estes sofrem todo tipo de maus 170 

tratos e contribuem para a proliferação de doenças nas ruas e prédios públicos. Por sua vez, o 171 
vereador Fernandes Anselmo divergiu de seu par e disse que a gestão municipal e os próprios 172 
parlamentares têm contribuído com várias ações para o controle e o cuidado da população de 173 
cães e gatos no município, chamando a atenção para que seus pares articulem com seus 174 

respectivos Deputados emendas para a construção de um Centro de Controle de Zoonoses, e 175 
para o fato de que não existe cães e gatos de rua, mas sim cães gatos abandonados. No horário 176 
destinado às LIDERANÇAS PARTIDÁRIAS, a vereadora professora Madalena (PSOL) disse que o 177 

partido socialismo e liberdade é o que defende negros, povos tradicionais, pessoas com 178 
deficiências, mulheres – grupos que historicamente e cientificamente ficam a margem da 179 
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política, que é majoritariamente composta por homens brancos. Disse que o PSOL é contrário 180 
à castração química, já que, como outras penas, esta incidirá mais fortemente nos grupos 181 
menos favorecidos da sociedade, justificou a vereadora. Pronunciou-se o vereador Reverendo 182 
Emerson Alves (MDB) para dizer que o Brasil é signatário da Declaração Universal dos Direitos 183 
Humanos, a qual, em seu artigo 3º, aduz que todos têm o direito à vida. Disse que é 184 

cientificamente comprovado que com cinco meses e meio (a data limite para a pratica do aborto 185 

trazida pelo “PL do aborto”), o feto já tem sua atividade neural bem definida e é capaz de sentir 186 

dor. Por fim, disse que é pró-vida e a favor de penas severas para o estuprador, como a 187 
castração química, e lamentou que o PSOL e outros partidos de esquerda tenham votado 188 
contrariamente à matéria. Pronunciou-se o vereador Fernandes Anselmo (PODEMOS) para 189 
ressaltar que todos os parlamentares desta Casa representam mais do que a si mesmos, 190 
representam pessoas de diferentes, religiões, opiniões políticas e gêneros. Daí, a importância 191 

de que a posição religiosa de cada um não influencie as discussões da Casa. Prosseguindo, 192 
disse que o” PL do aborto” claramente precisa ser mais debatido com a sociedade, o que foi 193 

comprovado pelo próprio presidente da Câmara dos Deputados, que adiou a discussão da 194 
matéria para o segundo semestre. Nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente deu por 195 

encerrada a presente sessão e convocou a todos para a próxima sessão ordinária, a ser 196 
realizada no dia 26.06.2024, horário regimental. Em firmeza e para constar foi lavrada a 197 
presente ata que, depois de lida e achada conforme, será aprovada pelo plenário e assinada 198 
pelos membros da Mesa.  199 

Abaetetuba, 26 de junho de 2024.  200 
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